Naciones Unidas E/C.2/2005/2/Add.6



Consejo Económico y Social

Distr. general 2 de noviembre de 2004 Español Original: inglés

Comité encargado de las Organizaciones no Gubernamentales Período ordinario de sesiones de 2005 5 a 18 de enero de 2005

Informes cuadrienales de 1999-2002 presentados por conducto del Secretario General en cumplimiento de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social

Nota del Secretario General

Índice

		Página
1.	Academia de la Ciencia de la Justicia Penal	2
2.	Earthjustice	3
3.	Organización Internacional de Juristas	5
4.	Liberty International	6
5.	Several Sources Foundation	7



1. Academia de la Ciencia de la Justicia Penal

(Reconocida como entidad de carácter consultivo especial en 1983)

La Academia de la Ciencia de la Justicia Penal sigue fomentando la recopilación y difusión de información relacionada con cuestiones internacionales de justicia y política penales, y también educando a sus miembros y al público en general sobre nuevas cuestiones básicas para la política social y la justicia penal. Durante los cuatro últimos años, la Academia ha ampliado sus actividades en el ámbito internacional y se ha concentrado en los aspectos interculturales en sus reuniones anuales y sus publicaciones. Al ser una organización con una gran diversidad de miembros, no está en situación de aplicar políticas directamente, sino que procura influir en las políticas y prácticas de justicia penal mediante la educación y la difusión de información.

La Academia es una organización integrada por miembros que fomenta la excelencia en la educación y la investigación en el ámbito de la justicia penal en las instituciones de enseñanza superior, alienta el entendimiento y la colaboración entre quienes se dedican a la enseñanza y la investigación sobre justicia penal, promueve la cooperación entre la justicia penal y los ámbitos conexos, ofrece foros (dos diarios académicos, un boletín y una reunión anual) para el intercambio de información entre personas dedicadas a la educación y la investigación en el campo de la justicia penal, actúa como centro de intercambio para la recopilación y difusión de información, y fomenta las normas éticas y personales más rigurosas en la justicia penal. Cuenta con casi 3.000 miembros en más de 25 países. Además, tiene una dinámica Sección Internacional, que es básica para promover la participación internacional en nuestras reuniones y educar a nuestros miembros sobre cuestiones penales internacionales. Se financia exclusivamente con las cuotas de los miembros, la venta de los diarios y los ingresos de las reuniones anuales (que se celebran en marzo).

Participación en la labor del Consejo y las Naciones Unidas

La Academia ha enviado representantes a varias reuniones y actos durante los cuatro últimos años. Cabe destacar que uno de sus representantes participó activamente en las reuniones de la Alianza de organizaciones no gubernamentales en Nueva York y también participó en la Conferencia de Organizaciones no Gubernamentales en Nueva York como representante oficial de la Academia en septiembre de 2002. Otro representante, ex presidente de la Academia, asistió a la reunión de las Naciones Unidas en Courmayeur en 2002.

Aplicación de resoluciones de las Naciones Unidas

En su calidad de organización integrada por miembros, la Academia no está en situación de aplicar las resoluciones de las Naciones Unidas. Sin embargo, intenta concienciar a sus miembros de las principales posturas adoptadas por las Naciones Unidas (normalmente mediante el boletín *ACJS Today*), y la Junta Ejecutiva de la Academia ha debatido y aprobado resoluciones en apoyo de las medidas y posiciones de las Naciones Unidas.

Otras actividades

La Academia ha fomentado activamente las actividades internacionales e interculturales relacionadas con la investigación y la educación en materia de justicia penal. Su reunión anual suele incluir grupos dedicados a las cuestiones de justicia penal internacional. Durante este período de cuatro años, hemos organizado más de 70 grupos dedicados concretamente a cuestiones internacionales, con más de 200 presentaciones individuales. Esto no incluye los numerosos discursos y oradores de grupos y sesiones que no se clasificaron específicamente como internacionales. La Sección Internacional de la Academia organiza un almuerzo internacional cada año durante la reunión anual, acontecimiento que sirve para generar más debates sobre cuestiones y preocupaciones internacionales, además de permitir a los participantes conocer mejor a sus colegas de todo el mundo. La Sección Internacional sigue distribuyendo su publicación Teaching about Comparative/International Criminal Justice: A Resource Manual. El boletín de la Academia, ACJS Today, sigue publicando noticias sobre conferencias y reuniones internacionales (como el Congreso Mundial de Criminología) en las que se tratan cuestiones de justicia penal. Por último, la Academia está dedicando cada vez más atención a cuestiones internacionales y se propone actuar con mayor dinamismo como organización no gubernamental a fin de promover sus actividades internacionales.

2. Earthjustice

(Reconocida como entidad de carácter consultivo especial en 1991)

Earthjustice, denominada anteriormente Sierra Club Legal Defense Fund, es una organización sin fines de lucro y de interés público dedicada al derecho ambiental, cuyo objetivo es prestar asesoramiento sobre la legislación relativa al medio ambiente, su contenido y su aplicación en nombre de otras organizaciones sin fines de lucro dedicadas a proteger, conservar y mejorar el medio ambiente natural y humano. Earthjustice ofrece representación jurídica a otras organizaciones en los tribunales de los Estados Unidos y en los tribunales internacionales.

Participación en la labor del Consejo y sus órganos subsidiarios y en otros mecanismos de las Naciones Unidas

Durante el período que abarca el informe los representantes de Earthjustice asistieron a todos los períodos de sesiones de la Comisión de Derechos Humanos e hicieron numerosas declaraciones orales y por escrito. Su participación incluyó la colaboración con funcionarios de las Naciones Unidas y miembros de delegaciones gubernamentales y no gubernamentales a fin de promover los derechos humanos y el medio ambiente.

Durante el período sobre el que se informa, Earthjustice asistió a varios períodos de sesiones de la Subcomisión de Promoción y Protección de los Derechos Humanos, así como al Foro Social de la Subcomisión.

Earthjustice asistió a varias reuniones de la Comisión Económica para Europa relativas a la Convención de Aarhus y realizó intervenciones orales en la Conferencia de Estados Signatarios celebrada en julio de 2000 y en las reuniones de expertos sobre el cumplimiento de la Convención, celebradas en noviembre de 2000 y febrero

de 2001. Earthjustice participó en la primera reunión de los Estados partes en la Convención, celebrada en Lucca (Italia) en octubre de 2002, y también en el Grupo de Trabajo encargado de la redacción del protocolo relativo a los registros sobre emisiones y transferencia de contaminantes, en noviembre de 2002.

Earthjustice hizo declaraciones orales y por escrito en las reuniones de los comités preparatorios; el seminario de expertos sobre los recursos que pueden interponer las víctimas de actos de racismo, discriminación racial, xenofobia y formas conexas de intolerancia; y la Conferencia Mundial contra el Racismo.

Earthjustice participó e hizo declaraciones orales y por escrito en el proceso preparatorio de la Cumbre Mundial sobre el Desarrollo Sostenible y en la propia Cumbre, en la que distribuyó documentos, organizó eventos y se reunió con distintas delegaciones.

Cooperación con los programas, órganos y organismos especializados de las Naciones Unidas

Durante el período sobre el que se informa, Earthjustice consultó con el Relator Especial sobre los efectos nocivos para el goce de los derechos humanos del traslado y vertimiento ilícitos de productos y desechos tóxicos y peligrosos, el Relator Especial sobre el derecho a una vivienda adecuada y el Relator Especial sobre los pueblos indígenas y les presentó material de investigación.

Earthjustice fue invitada a enviar a un experto a la reunión conjunta de expertos del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente y la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos y al Seminario sobre derechos humanos y medio ambiente celebrado en enero de 2002 en Ginebra. Earthjustice hizo varias declaraciones orales.

Durante el período sobre el que se informa, Earthjustice asistió a las sesiones del Comité de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, y se reunió con sus miembros y su Presidencia.

Otras actividades pertinentes

Los representantes de Earthjustice se reunieron con funcionarios gubernamentales y con organizaciones no gubernamentales a fin de fomentar el cumplimiento de las recomendaciones que figuraban en el informe final del Relator Especial sobre los productos tóxicos y el medio ambiente. Earthjustice ha distribuido numerosos ejemplares del informe final en todo el mundo y ha elaborado numerosas publicaciones relativas a los derechos humanos y el medio ambiente.

Además, los representantes de Earthjustice colaboraron estrechamente con la secretaría del Convenio de Basilea, diversos programas del PNUMA en Ginebra y la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en Ginebra, y les entregaron material.

Earthjustice asistió a las reuniones quinta (diciembre de 1999) y sexta (diciembre de 2002) de la Conferencia de las Partes en el Convenio de Basilea, donde facilitó documentación y organizó eventos para las delegaciones.

3. Organización Internacional de Juristas

(Reconocida como entidad de carácter consultivo especial en 1999)

La Organización Internacional de Juristas es una organización no gubernamental internacional sin fines de lucro comprometida con la gobernanza mundial y la seguridad humana. Se esfuerza por establecer y mantener relaciones internacionales basadas en la ley y la justicia y por crear un orden internacional basado en el principio de justicia entre las naciones. La organización apoya la Carta de las Naciones Unidas y presta asistencia a las Naciones Unidas y sus organizaciones especializadas.

La organización lleva más de 15 años celebrando conferencias bienales, seminarios, debates y talleres en distintos países, en los que se reúnen abogados, catedráticos de derecho, personalidades académicas del sector judicial, activistas sociales y estudiantes. Desde su fundación en 1987, ha venido celebrando eventos, con un presupuesto limitado y una Junta de Directores compuesta por voluntarios, y también divulgando documentos en apoyo de la labor de las Naciones Unidas. Ha ampliado su presencia en África, Europa y toda América, ha participado en diversos eventos y reuniones de las Naciones Unidas y su presidente ha sido acreditado como representante ante las Naciones Unidas.

Actividades en el período 1999-2002

1999

En su conferencia bienal, la organización preparó conjuntamente con la Asociación Mundial de Juristas un seminario internacional sobre la judicatura y los derechos humanos, la independencia del sistema judicial, la capacitación profesional de los magistrados para hacer respetar los derechos de los pueblos, la prevención legal y el control judicial de la corrupción, y la globalización y la judicatura. A este seminario asistieron presidentes de tribunales, magistrados y abogados de más de 20 países, incluidos Kuwait, Noruega, Ghana, Benin, Fiji, Zambia, Nigeria, Mauricio, Seychelles, la República Checa, Francia, Indonesia, China, la India e Italia (14 a 17 de febrero, Nueva Delhi (India)).

Para fomentar la interacción entre organizaciones no gubernamentales de países desarrollados y en desarrollo, la organización invitó a un alumno en prácticas de Finlandia para que trabajara en temas relacionados con los crímenes de lesa humanidad y la Corte Penal Internacional, el cual viajó a la India para reunirse con representantes de organizaciones no gubernamentales durante ocho semanas (de junio a agosto).

2000

La organización preparó una conferencia, seguida de un debate, sobre el tema "Nuevos avances en el derecho internacional y las Naciones Unidas", que dio el Secretario General del Comité Jurídico Consultivo Asiático-Africano, el cual habló sobre las limitaciones de la soberanía nacional, el reconocimiento de los derechos de los pueblos y de los ciudadanos a nivel internacional y el proceso de la gobernanza internacional. Los representantes de la organización participaron en el Foro del Milenio de organizaciones no gubernamentales, celebrado en Nueva York antes de la inauguración de la Cumbre del Milenio en septiembre, y también en una reunión de

organizaciones no gubernamentales celebrada en Ginebra. En su programa bienal, la organización programó una reunión sobre el tema "Globalización y derecho internacional", en la cual el embajador italiano y diplomáticos de China y Túnez hablaron sobre las dimensiones de la globalización que afectan a la labor de las Naciones Unidas (5 de mayo, Nueva Delhi).

2001

En vísperas de la inauguración de la Asamblea General de las Naciones Unidas, una delegación de la organización participó en la Conferencia del Departamento de Información Pública para las Organizaciones no Gubernamentales. En el marco del programa que ejecuta sobre las Naciones Unidas y la gobernanza mundial, la organización preparó una conferencia y un debate (7 de diciembre, Nueva Delhi), a los que asistieron representantes del Japón, Cuba, China y Egipto.

2002

Para celebrar el decimoquinto aniversario de su fundación, la Organización preparó una reunión que se celebró el 13 de diciembre, con una conferencia sobre el tema "Globalización, gobernanza y el Estado de derecho".

La organización ha decidido lanzar su página Web, que incluirá su programa e informes sobre sus actividades, los textos de las conferencias especiales y artículos y comentarios importantes sobre los siguientes temas: las organizaciones internacionales, el sistema de las Naciones Unidas, la Corte Penal Internacional y la Corte Internacional de Justicia. Esta página Web se actualizará periódicamente.

Además de estas actividades, los miembros locales de la organización de más de 35 países apoyan los programas de las Naciones Unidas y contribuyen a publicaciones de prensa y académicas, incluso con estudios sobre la labor de las Naciones Unidas.

4. Liberty International

(Reconocida como entidad de carácter consultivo especial en 1987)

Liberty International es una organización internacional con sede en Bangladesh que se dedica a la promoción y la protección de los derechos humanos, las libertades fundamentales y la paz mundial. Se trata de una organización no gubernamental, independiente, apolítica, no racial y sin fines de lucro que supervisa las violaciones de los derechos humanos en todo el mundo y facilita el resarcimiento de las víctimas, en cumplimiento de su mandato. Las actividades de la organización están destinadas básicamente a la protección y la aplicación práctica de la Declaración Universal de Derechos Humanos e incluyen la publicación de un boletín, la elaboración de estudios o investigaciones sobre situaciones particulares o asuntos relativos a los derechos humanos, la publicación de informes al respecto y la redacción de comunicados de prensa.

1999

La organización protestó por las violaciones de los derechos humanos en el Iraq y solicitó la liberación inmediata de todas las personas encarceladas por su

oposición no violenta; publicó y distribuyó un artículo sobre los derechos de los pueblos a la paz en favor del desarme; distribuyó copias de la Declaración Universal de Derechos Humanos en la República Árabe Siria; publicó un artículo sobre las violaciones de los derechos humanos en el Iraq; escribió a las autoridades de Suecia en apoyo de la solicitud de asilo de Ibrahim, quien había huido de su país de origen debido a un temor bien fundado a persecución por sus opiniones políticas; y emitió un comunicado de prensa contra el uso de armas químicas, en el que pedía la prohibición total de la venta de tecnologías químicas, y el desmantelamiento de las fábricas de armas químicas y los institutos de investigación de guerra química, así como la destrucción de las existencias estratégicas de armas químicas bajo la supervisión de las Naciones Unidas.

2000

La organización publicó un artículo sobre la erosión de los derechos humanos; distribuyó copias de la Declaración Universal de Derechos Humanos en el Japón; y publicó un informe sobre el Día de los Derechos Humanos.

2001

La organización apeló a las autoridades de Suecia en apoyo de la solicitud de asilo de Paul Naha; expresó gran preocupación por la duración de la detención de la dirigente de la Liga Democrática Nacional de Burma (Myanmar), Aung San Suu Kyi; expresó preocupación por el aumento de las tensiones entre la India y el Pakistán; señaló a la atención de los Primeros Ministros de sendos países la Declaración sobre el Derecho de los Pueblos a la Paz y les instó a que iniciaran un diálogo para eliminar las tensiones; emitió una declaración de prensa donde expresaba preocupación por el aumento de las hostilidades armadas entre el Gobierno de Sri Lanka y los Tigres de Liberación del Ealam Tamil, debido a las cuales habían perdido la vida muchos civiles inocentes; rogó a ambas partes que detuvieran de inmediato los combates e iniciaran un diálogo para establecer una paz permanente; distribuyó copias de la Declaración sobre el Derecho de los Pueblos a la Paz en Sri Lanka y la República Árabe Siria; publicó artículos sobre el concepto del ombudsman y la reforma judicial; condenó la matanza de palestinos por parte de las fuerzas de seguridad israelíes; y publicó un informe sobre la justicia.

2002

La organización expresó preocupación por la peligrosa intensificación de la guerra en la región del Golfo Pérsico; instó a las partes a que iniciaran un diálogo en una conferencia internacional; y publicó un artículo sobre la cuestión de Palestina, un informe sobre las muertes bajo custodia policial y en prisión en Bangladesh y la obra *Peace Has Eternity* para su difusión mundial.

5. Several Sources Foundation

(Reconocida como entidad de carácter consultivo especial en 1999)

Several Sources Foundation es una organización sin fines de lucro y sin afiliación religiosa, fundada en 1981 y con sede en Nueva Jersey, que ayuda a mujeres y niños necesitados de todo el mundo. Tiene más de 5.000 miembros en los Estados

Unidos que ayudan a financiar sus actividades en todo el mundo. Participa como miembro activo en otras organizaciones educativas e informativas que ayudan a promover el bienestar de las mujeres y los niños necesitados. En el período 1999-2002, ha facilitado ayuda financiera y material a personas y grupos de los Estados Unidos y otros países. Los servicios sociales y humanitarios de la fundación ayudan a educar a los pobres de las zonas en las que actúa y les proporcionan esperanza y los recursos necesarios.

Proyectos internacionales

La fundación otorgó una beca de escolarización completa (incluidos libros) por un total de 53.782 dólares en la Fairleigh Dickinson University, válida de agosto de 1999 a noviembre de 2002, para un alumno internacional en prácticas procedente de Belarús.

En agosto de 2000, la fundación asistió al Día Internacional de la Juventud en Roma con objeto de llegar a jóvenes de todo el mundo y enseñar el valor de la abstinencia. Distribuyó 20.000 CD-ROM para ayudar a educar a los jóvenes en la elección de una vida sana, centrándose en la abstinencia, las enfermedades de transmisión sexual, los embarazos de adolescentes, las drogas, el alcohol, la presión de los compañeros y las aptitudes para tomar decisiones.

En 2002, en respuesta al período extraordinario de sesiones de la Asamblea General sobre la infancia, la fundación ofreció becas a huérfanos del SIDA en Kenya a través de Mothers of Rural AIDS Orphans, que ayuda a encontrar hogares de acogida para los niños y a ofrecer recursos para su educación facilitando una pequeña biblioteca y material escolar. Asimismo, envió ayuda financiera a fin de comenzar un programa de formación para la educación sobre el SIDA. Otorgó una subvención para comprar un automóvil de segunda mano y 15 bicicletas que se usan para distribuir alimentos en la sabana y ayudar así a alimentar a los huérfanos del SIDA. También patrocinó la educación secundaria de ocho alumnos en Kenya y ayudó a patrocinar una conferencia de sensibilización sobre el SIDA en Nairobi en 2002.

En 2002, la fundación proporcionó una subvención para aliviar la difícil situación de los niños de Ghana que trabajan en canteras de piedra, a través de Children in Need (Ghana). Parte de este dinero sirvió para comprar libros, pasta de dientes y cepillos de dientes. También se enviaron gafas protectoras, junto con guantes diseñados específicamente para proteger a los niños de heridas al golpear la piedra con el martillo. Los benefactores de la fundación también donaron zapatos y mochilas para los niños. Se hizo una donación para inaugurar un centro de salud destinado a mujeres y niños en una cantera de piedra en las afueras de Accra. La fundación patrocinó la asistencia de dos personas de Ghana al período extraordinario de sesiones de la Asamblea General sobre la infancia, celebrado en mayo de 2002 en Nueva York, donde explicaron las actividades de la fundación a los asistentes.

En enero de 2002, la fundación aprobó una subvención para ayudar a estudiar la posibilidad de mecanizar una cantera de Ghana y poner fin a su dependencia del trabajo infantil.

La fundación ha seguido dando fondos a Ireland Youth Defense para una línea telefónica de ayuda a mujeres embarazadas.

Proyectos en los Estados Unidos

La fundación ejecuta varios proyectos en los Estados Unidos, que abarcan albergues para los sin hogar en Nueva Jersey, una línea d asistencia por teléfono para mujeres embarazadas sin hogar, un programa que patrocina a 80 familias, un programa de mentores para eventos deportivos dirigido a niños de zonas urbanas deprimidas, un sitio en la Web, y un programa interactivo que ayuda a mostrar a los jóvenes las consecuencias de las decisiones que puedan tomar durante su vida.